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الا�سم: ما دلّ على معنى في نف�سه، ولم يقترن بزمان، مثل)محمد(، و يُعرفُ: بالخف�ض، 

والتنوين، ودخول الألف واللّم، مثل: مررت بغلامِ زيدٍ الفا�ضلِ. 

رَبَ(، ويُعرفُ بـ )قد، وال�سين،  الفعل: ما دلّ على معنى في نف�سه، واقترنَ ب�أحد الأزمنة الثلاث، مثل:)�ضَ

و�سوف، وتاء الت�أنيث ال�ساكنة(، مثل: قد �أفلح، �سيقول، �سوف ي�أتي، قالَتْ.

الحرف: ما دلّ على معنى في غيره، مثل: هل، فـي، لم.
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�أ- الظاهري )اللفظي(: هو الذي تظهر علامات الإعراب على �آخر الكلمة فيه. ويكون في 

الكلمات المعربة غير المنتهية بحرف عِلّةٍ، مثل: يَ�سيُر النهرُ من الجنوبِ �إلى ال�شمالِ.

ب- التقديري: هو الذي لا تظهر علامات الإعراب على �آخر الكلمة فيه. وله عدة موا�ضع:

1-الا�سم المتَّ�صل بياء المتكلِّم، مثل: هذا كتابي، ا�شتريت كتابي، قر�أت في كتابي.

  2- الا�سم المق�صور، مثل: جاء الفتى، ر�أيت الفتى، مررت بالفتى.

 3- الا�سم المنقو�ص، مثل: حكمَ القا�ضي على الجاني. 

       �أما في حالة الن�صب فتظهر الحركة على �آخره، مثل: ر�أيت القا�ضيَ. 

، بالألف �أو الواو �أو الياء، مثل: العالُِ يخ�شى الله، الفا�ضل ي�سمو  4- الفعل المعتلُّ

بخلقه، الم�ؤمن لا يرمي النا�س بالبهتان.

    وله ا�ستثناءاتٌ، مثل حالة الن�صب، حيث تظهر الفتحة مع المعتلِّ بالواو �أو الياء، 

مثل: لن يرميَ كيْ ينجوَ.  

5- حكاية الكلمة: ويكون في المحكيِّ ـ �إن كان جُمْلَة ـ وفيما يُ�سمى به من الكلمات 

(، وتكون حركة الإعراب مقدرة، منعَ من  المبنيةِ �أَو الُجمَلِ، مثل: )جادَ الحقُّ

ظهورها ا�شتغال المحل بحركة الحكاية.

را. مثل: هذا �أبي. فيقال  جـ- المحلِّي: هو �إعراب اعتباريّ للمبنيّات، فلا يكون ظاهرا ولا مقدَّ

عن الكلمة المبنية: �إنها مبنية على ما هو عليه �آخرها،  في محل رفع �أو ن�صب �أوجر �أو جزم. 
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مّة للرفع، والفتحة للنّ�صب، والك�سرة للجرّ، وال�سكون للجزم.ا ال�ضّ

الفتحة: للا�سم والفعل، في حالة الن�صب، نحو: علينا �أنْ نُكْرِمَ محمداً.

ال�ضمّة: للا�سم والفعل، في حالة الرفع، نحو: يواظبُ الم�ؤمن ُ على ال�صلاةِ.

الك�سرة: للا�سم فقط، في حالة الجر، مثل: فر�ضَ الله في الأموالِ زكاةً للفقراءِ .

ال�سكون: للفعل فقط، في حالة الجزم، لا تق�صرْ في �أداءِ واجبِك. 
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ينوب عن العلامات الأ�صلية ع�شر علامات فرعية، في �سبعة موا�ضعَ، وقد ينوب حرف عن 
حركة �أ�صلية، �أو حركة �إعرابية فرعية عن حركة �أ�صلية، �أو ينوب حذف الحرف عن 

ال�سكون، كحذف حرف العلّة �أو حذف النون .  
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1- الأ�سماء الخم�سة: �أب - �أخ - حم - فو - ذو ) بمعنى �صاحب (. 
ترفع بالواو، وتن�صب بالألف، وتجر بالياء، مثل: هذا �أبوك يهنئُ �أخاك على عملٍ ذي قيمةٍ. 

حانِ  �سانِ يلوِّ 2- المثنى وما يلحق به: يرفع بالألف، وين�صب ويجر بالياء، مثل: المدرِّ
. ويلحق بالمثنى: )كِلا وكِلتا - ب�شرط �إ�ضافتهما �إلى �ضمير-، اثنان  ئَيِْ للمتفوقَيِْ مُهَنِّ

واثنتان(، مثل: عاد الم�سافران كلاهما، ا�شتريتُ كتابين اثنين ومجلتين اثنتين.

3- جمع المذكر ال�سالم وما يلحق به: يرفع بالواو، وين�صب ويجر بالياء، مثل: 

ئِيَن.  حونَ للمتفوقِيَن مُهَنِّ �سونَ يلوِّ المدرِّ

ويلحق بجمع المذكر ال�سالم: )�ألفاظ العقود )٢٠-٩٠(، وكلمة )�أولو(، عالَون )بفتح 

ـون، بنــون، �أر�ضون، عِ�ضــون، عِـــزون(. مثـــل:  اللام(،�أهلون، �سِنون، عِلِّيُّ

﴿ٱ  ٻ  ٻ  ٻ  ٻ﴾، ﴿ڃ  ڃ  چ  چ  چ   چ﴾، 

﴿ ڎ   ڎ  ڈ  ڈ  ژ ﴾.

4- جمع الم�ؤنث ال�سالم وما يلحق به: ين�صب بالك�سرة، مثل: ر�أيت الطالباتِ مقبلاتٍ.

ويلحق بجمع الم�ؤنث كلمة �أولات )ا�سم جمع بمعنى ذوات(، مثل: المعلمات �أولاتُ ف�ضلٍ، وبع�ض 

الأ�سماء ال�شبيهة بجمعه، ولي�ست في الأ�صل جمعاً م�ؤنثاً �سالماً، مثل: )عَرَفَات، �أَذْرِعات(.

5- الممنوع من ال�صرف: يجر بالفتحة نيابة عن الك�سرة، مثل: ذهبت �إلى مكةَ، و�سلّمت 
على �أحمدَ.

ل: 
عا

لأف
في ا

1-  الأفعال الخم�سة: هي كلُّ فعل م�ضارع ات�صل به �ألف الاثنين، �أو واو الجماعة، �أو 
ياء المخاطبة: يكتبان، تكتبان، يكتبون، تكتبون، تكتبين.

ون ي�ست�شعرون   ترفع بثبوت النون، وتن�صب وتجزم بحذفها، مثل: الطلابُ المجُِدُّ
الم�سئوليةَ ولم يتهاونوا ولن يتهاونوا.

2- الفعل الم�ضارع المعتل الآخر: يجزم بحذف حرف العلة، مثل: �أخوكَ لْم يَ�سْعَ في 
، ولم يَرْمِ مح�صنةً، ولم يَدْعُ �إلا ربَّه. وحروف العلة هي: الألف والواو والياء. ال�شرِّ

فة
عر
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ا
 النكرة: ما دلَّ على �شيء غير معيّ، مثل: كتاب.

 المعرفة: ما دلَّ على �شيء معيّ، مثل: مكة، �أنت، الباب.

ف
عار

 الم
اع

نو
�أ

المعارف �سبعة:

1- ال�ضمير: ال�ضمائر البارزة منف�صلة ومت�صلة: )�أنا، نحن(، 
وال�ضمائر الم�ستترة وجوباً وجوازاً: وهي التي لا تظهر في 

ر، مثل فاعل )يجتهد( في  الكلام، لا نُطقاً، ولا كتابة، ولكنّها تقَدَّ
قولنا: )خالد يجتهد(.

2- العَلَم: محمد، مكة.  
3- ا�سم الإ�شارة: هذا، هذه، هذان ، هاتان ، ه�ؤلاء.

4- الا�سم المو�صول: الذي، التي، اللذان، اللتان، الذين، اللاتي.
ف بـ )�ألـ(: البلد. 5- المعرَّ

6- الم�ضاف �إلى معرفة: عبد الله. 
7- المنادى: وهو النداء المق�صود، نحو: يا عالم، وهو في الأ�صل 

نكرة، لكن ب�سبب الق�صد في ندائه �صار معرفة.
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وهو مفتوحُ الآخر �أبداً، �إلا �إذا اتّ�صل به �ضميُر الرفعِ المتحرّك، وهو: )تاء 

الفاعل، �أو نا الفاعِلِين، �أو نون الن�سوة(، فيُبنى على ال�سكون، مثل: �أَنْفَقْتُ، 

�أَنْفَقْنا، �أَنْفَقْنَ، �أو اتّ�صلت به واوُ الجماعة، فيبنى على ال�ضمّ، مثل: دَرَ�سُوا.

رع
�ضا

الم

وهو مرفوعٌ �أبداً، حتى 
يدخلَ عليه نا�صبٌ، مثل: 
�أودُّ �أن تدر�سَ، �أو جازمٌ، 

مثل: لم يتّعِظْ. كما 
يجزم الم�ضارع �إذا وقع 

جواباً للطلب )الأمر �أو 
النهي(، مثل:

﴿ڀ  ٺ  

ٺ  ٺ  ٺٿ   ﴾.

 النوا�صب: 

)�أنْ، لَنْ، �إِذَنْ، كَيْ، لامُ 
التعليل، لامُ الجحود، 
حتى، فاء ال�سببية، 

واو المعية، بع�ض 
حروف العطف

، �أو(. )واو، ف، ثُمَّ

الجوازم:

ا، لام الأمر والدعاء،  ، لـمَّ )لَْ
لا )في النهي والدعاء(، �إنْ، 
ما، مَهْمَا، �إذْمَا، �أيّ، متى، �أَيْنَ، 

�أيّان، �أنَّى، حيثما، كيفما(.

مر
لأ

ا

يبنى فعلُ الأمرِ على ال�سكون، مثل: ادر�سْ، �إلّ �إذا اتّ�صلت به نونُ التوكيدِ فيُبنى 
، و�إن كان م�ضارعُهُ معتلَّ الآخر بُنِيَ على حذف  على الفتح، مثل: ا�سمعَنْ، ا�سمعَنَّ
حرف العلّة، مثل: اُدْعُ، �أو كان م�ضارعُه من الأفعال الخم�سة بُنيَ على حذف النون، 

مثل: اكتبوا.   
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المرفوعات �سبعة، وهي: الفاعل، ونائب الفاعل ، والمبتد�أ، وخبره، وا�سم كان �أخواتها، 
وخبر �إنّ و�أخواتها، والتابع للمرفوع، وهو �أربعة �أ�شياء: )النعت، والعطف، والتوكيد، 

والبدل(.

عل
فا

هو: الا�سم المرفوع، المذكور ال
قبله فعله، وهو ق�سمان:

1- ظاهر، مثل: قام زَيْدٌ.
رَبْتَ،  رَبْنا، �ضَ رَبْتُ، �ضَ 2- م�ضمر، وهو اثنا ع�شر: �ضَ
رَبَتْ،  رَبَ، �ضَ ، �ضَ رَبْتَُّ رَبْتُم، �ضَ رَبْتُما، �ضَ رَبْتِ، �ضَ �ضَ

رَبْنَ. رَبُوا، �ضَ رَبَا، �ضَ �ضَ

عل
فا

 ال
ب

ائ
 )المفعول الذي لم يُ�سَمَّ ن

فاعله(، وهو: الا�سم المرفوع 
الذي لم يُذكَرْ معه فاعله، 

وهو ق�سمان:

رِبَ زَيْدٌ. �أ- ظاهر، مثل: �ضُ

رِبْتُما،  رِبْتِ، �ضُ رِبْتَ، �ضُ رِبْنا، �ضُ رِبْتُ، �ضُ ب- م�ضمر: �ضُ

رِبْنَ. رِبُوا، �ضُ رِبَا، �ضُ رِبَتْ، �ضُ رِبَ، �ضُ ، �ضُ رِبْتَُّ رِبْتُم، �ضُ �ضُ

بر
لخ

وا
د�أ 

بت
الم

المبْتَدَ�أُ: هو الا�سمُ المرفوعُ العاري عن 
العوامل اللفظية.

: هو الا�سم المرفوع الم�سند �إليه,  الَخبَُ
مثل: زَيْدٌ قائمٌ.

المبتد�أُ ق�سمان: 
دٌ رَ�سُولُ الله ، وم�ضمر،  مَّ ظاهرٌ، مثل: مَُ

وهو اثنا ع�شر: )�أنا, نحن، �أنتَ, �أنتِ, 
.) , هُو, هُي, هُما, هُمْ, هُنَّ �أنتُما, �أنتُم, �أنتَُّ

الخبر ق�سمان: 

- مفرد، مثل: زيدٌ قائم، 

- وغيُر مفرد، وهو �أربعةُ �أنواع:

١-الجارُّ والمجرورُ: زيدٌ في الدّار.
٢-الظرف: زَيْدٌ عِنْدَكَ.

٣-الفعل مع فاعله: زَيْدٌ قامَ �أبوهُ.
رة. ٤-المبتد�أ مع خبرهِ: زَيْدٌ �أُمُورُه مُي�سَّ
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١-كان و�أخواتها: ترفعُ 
الا�سمَ, وتن�صبُ الخبَر، وهي:

 , )كان, �أم�سى, �أ�ضحى, ظلَّ
باتَ, �صارَ, لي�,س ما زال, 
ماانفَكّ, مافَتِئَ, مابَرِحَ، 
مادامَ(، مثل: كان زيدٌ 

قائماً.
٢-�إنّ و�أخواتها: تن�صبُ 

الا�سمَ  وترفعُ الخ برَ: �إنّ 
زيداً قائمٌ، وهي: )�إنّ، �أنّ، 

لكنّ، ك�أنّ، ليتَ، لعلّ(.

٣-ظنَّ و�أخواتها: تن�صبُ المبتد�أَ والخبَر على �أنهّما 
مفعولان لها، وهي ق�سمان:

�أ- �أفعالُ الْقُلُوب، 
وتق�سم �إلى ق�سمين:

ب- �أفعال 
التَّحويل: 

خذ - جَعَلَ  )اتَّ
َ - رَدَّ -  يَّ - �صَ

تَرَكَ - وَهَبَ(،

مثل:﴿ ںں  

ڻ          ڻ﴾

1- ما يدلّ على 

اليقين، مثل: 

)رَ�أىَ، عَلمَ، وَجَدَ، 

دَرَى، تَعَلَّمْ(، مثل: 

﴿    ئۈ   ئۈ  ئې﴾

2- ما يدلّ على 
 ، الرّجْحَان: )ظَنَّ

خَالَ، حَ�سِبَ، 
، حَجَا،  زَعَمَ، عَدَّ

جَعَلَ، هَبْ(، مثل: 
خِلْتُ زيداً �أَخَاكَ.
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المن�صوبات هي: المفعولُ بهِ، المفعول المطلق، ظرفُ الزمان والمكانِ، الحالُ، التمييزُ، الم�ستثنى، 
ا�سمُ )لا( النافية للجن�س، المنادى، المفعولُ من �أجله، المفعولُ معهُ، خبُر كان و�أخواتها، ا�سمُ �إنّ 

و�أخواتها، والتابعُ للمن�صوب، وهو �أربعةُ �أ�شياء: )النعتُ، والعطفُ، والتوكيدُ، والبدَلُ(.
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المفعول به: هو الا�سم المن�صوب الذي يقع عليه الفعل، مثل: ا�شترى زيدٌ كتاباً، وهو 
مَرُ ق�سمان: متّ�صلٌ، ومنف�صل: ق�سمان: ظاهر وم�ضمر: الظاهرُ: ما تقدم ذكره. والم�ضْ

رَبَنا،  رَبَني، �ضَ المتّ�صل اثنا ع�شر، وهي: )�ضَ

رَبَكنّ،  رَبَكم، �ضَ رَبَكما، �ضَ رَبَكِ، �ضَ رَبَكَ، �ضَ �ضَ

نّ(.  رَبَهَُ رَبهم، �ضَ رَبهَما، �ضَ رَبَهَا، �ضَ رَبَهُ، �ضَ �ضَ

المنف�صل اثنا ع�شر، وهي: )�إيّاي، �إيّانا، 

، �إيّاهُ،  �إيّاكَ، �إيّاكِ، �إيّاكُما، �إيّاكُم، �إيّاكُنَّ

(، مثل:  �إيّاها، �إيّاهُما، �إيّاهُم، �إيّاهُنَّ

﴿ٿ  ٿ﴾، ﴿چ  چ﴾.
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دَرٌ من�صوب يُذْكَرُ بعد فعْل �صريح من لفظه، مثل: ﴿ڃ  چ  چ   چ﴾ هُوَ مَ�صْ

النائب عن المفعول المطلق: ينوب عنه �أحد ع�شر �شيئاً:

الم�صدر المرادف: وَقَفْتُ قِيَاماً، �صفة الم�صدر المحذوف: اجْتَهَدْتُ كثيراً، ال�ضمير العائد على 

الم�صدر: ﴿  ڃ    ڃ  ڃ  ڃ  چ﴾، ا�سمُ الإِ�شَارَةِ العائِدُ �إلى الم�صدر: عَدَلْتَ ذاكَ 

العَدلَ،  لفظ )كلّ، بع�ض، �أيّ( م�ضافات �إلى الم�صدر المحذوف:﴿چ  چ  چ  ڇِ﴾، 

دَرَ  العدد: ﴿گ    گ  ڳ﴾، �آلته التي يكون بها عُرفاً: �ضربته ع�صاً، ما يُلاقي المَ�صْ

دَرِ، مثل: م�شى  في الا�شتقاق: ﴿چ    چ  ڇ  ڇ  ڇ    ڇ ﴾، ما يَدُلُّ على نَوعِ المَ�صْ

وءاً،  �أ المُ�صلي وُ�ضُ نْ يَكُونَ غَيَْ ا�سم علم(: تَوَ�ضَّ دَرِ )�شَرْطَ �أَ الرجلُ هرولةً، ا�سمُ المَ�صْ

)ما( و)�أيّ( الا�ستفهاميتان، و)ما، مهما، �أَيّ( ال�شرطيات �إذا دلت جميعاً على الحدث.

ه(
في

ل 
عو

لمف
)ا

ف 
ظر

ال

ظرف  الزمان: ا�سمُ الزّمان المن�صوبُ بتقدير 

)في(، مثل: اليومَ، الليلةَ، �صباحاً، �أبداً، وما 

بَاحاً. تُ الم�سجدَ �صَ �أ�شبه ذلك، مثل: �أَتَيّْ

ظرف المكان: ا�سمُ المكانِ المن�صوبُ بتقدير 

)في(، مثل: �أمامَ، وراءَ، فوقَ، هُنا، وما �أ�شبه 

لَّيْتُ �أمَامَ الكعبةِ. ذلك، مثل:  �صَ

ال
لح

و�صف ي�ؤتى به لبيان هيئة �صاحبه، حين وقوع الفعل غالباً، مثل: جاء زيدٌ راكباً.ا
ولا يكونُ �إلا نكرةً، بعدَ تمام الكلام، ولا يكون �صاحبُها �إلا معرفةً، مثل: �أقبل ال�ضيفُ م�ستب�شراً.

يز
مي

لت
ا

ا�سم نكرة من�صوب، 
يرفع �إبهامَ ما تقدّمه.

�أنواعه: التمييز نوعان:

ا )التمييز الملفوظ(،  1- التمييز المفرد )الذات(: وي�سمى �أي�ضً
وهو عدة �أنواع: 

�أ- الأعداد وكناياتها، مثل:في القاعة ع�شرون طالِباً.
ب- �أ�سماء المقادير )م�ساحة، وزناً، كيلًا، مقيا�ساً(، 
اً، ا�شتريْتُ �أوقيةً عَ�سَلًا. مثل: زرعْتُ هكتاراً �أَرْ�ضَ

ةً �سَمْناً. ج- �أ�شباه المقادير على �أَنواعها، مثل: ا�شتريتُ جَرَّ

2- تمييز الجملة 
)الن�سبة(: وي�سمى �أي�ضاً 

)التمييز الملحوظ(، 
مثل: 

طابَ الخطيب حَدِيثاً.

ء 
نا

تث
لا�س

ا

ا�سم  يذكر بعد �أداة ا�ستثناء، 

مخالفاً ما قبلها في الحكم، مثل:  

﴿ٻ   ٻ   پ   پ﴾

�أركانه: )�أداة الا�ستثناء، 

الم�ستثنى، الـم�ستثنى منه(. 

 �أ�شهر �أدوات الا�ستثناء: 

, �سِوَ ى, عدا،خلا، حا�شا( , غَيَْ )�إلَّ

�أنواع الا�ستثناء

1- الا�ستثناء المت�صل: 

وهو ما كان فيه الم�ستثنى من 

 نوع الم�ستثنى منه، مثل: 

﴿ٺ  ٺ   ٿ  ٿ﴾

2- الا�ستثناء المنقطع: 

وهو ما كان فيه الم�ستثنى 

من غير جن�س الم�ستثنى 

منه، مثل: 

﴿  ڳ    ڳ  ڳ  ڳ  ڱ﴾

:)
َّ ل
)�إ

بـ 
ى 

ثن
�ست

 الم
ام

حك
- يجب ن�صب الم�ستثنى �إذا كان الكلام غير منفي، )�أي: مثبتاً(، وذكر معه الم�ستثنى �أ

منه، مثل: وَ�صَلَ الجميعُ �إلَّ نبَيِلاً.

- يجوز ن�صب الم�ستثنى، �أو �إتباعه بالم�ستثنى منه في الإعراب على �أنه بدل �إذا كان 

الكلام منفياً، وذكر معه الم�ستثنى منه، مثل: ما جاء الطلابُّ   ڄ خالداً/ خالدٌ.

- �إذا كان الكلام منفياً، ولم يذكر الم�ستثنى منه، ف�إن الم�ستثنى يعرب بح�سب موقعه في 

الجملة، مثل: ﴿ڄ  ڄ    ڄ    ڃ﴾. 

�أحكام الم�ستثنى بـ 

)غير( �أو )�سوى(:

( ف�إنهما تعربان مثلما يعرب الم�ستثنى  - �إذا كان ا�ستعمالهما بمعنى )�إلَّ
(، ويكون الم�ستثنى منه مجروراً دائماً، ويعتبر م�ضافاً �إليه،  بـ )�إلَّ

مثل: جاء الجميعُ غَيَْ زَيْدٍ.
- �إذا ا�ستعملتا بغير هذا المعنى ف�إنهما تعربان بح�سب موقعهما في 

مَ �سوى العاملِ. ، ما احتُِ الجملة، مثل: ما فازَ غَيُْ المجُِدِّ

�أحكام الم�ستثنى بـ 

)خلا( �أو )عدا( �أو 

)حا�شا(:

1-�أنْ تُ�سبقَ بما الم�صدريةّ: 

فتعربان �أفعالاً ما�ضيةً، 

مثل: �ألََ كُلُّ �شيء ما 

خلا الَله باطلٌ.

2-غير م�سبوقة بما الم�صدريةّ: فيجوز �أنْ 

تكونَ �أفعالاً ما�ضيةً، وما بعدَها مفعول به، 

ويجوز �أنْ تكونَ حروفَ جرٍّ، مثل: نجحَ 

الطّلابُّ عدا طالِباً، �أو : عدا طالِبٍ.

اء
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لأ�
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ت
با

صو
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( 
سم

ا�

خبرها�شروط عملها:لا النافية للجن�س

وهي التي تنفي خبرها عن جن�س 

ا، نحو: لا طالبَ عِلْمٍ  ا�سمها ن�صّ

مُهْمِلٌ.

عملها: تعمل عمل )�إنّ و�أخواتها(، 

فتن�صب ا�سمها، وترفع خبرها، 

مان،  مثل: لا مُتَجاوِرَيْنِ مُتَخا�صِ

رُومُون،  ينَ مَْ دِّ لا مُِ

لا مُتْقِنَاتِ عَمَلَهُنَّ مَذْمُوماتٌ.

1- �ألّ تكون لنفي الوحدة، مثل:
      لا جدالَ في الحجّ.

2- تنكير ا�سمها وخبرها، مثل: 
     لا غا�شَّ رابحٌ.

3- �ألَّ يف�صل بينها وبين ا�سمها فا�صل، 
و�إلا �ألغي عملها، ووجب تكرارها، 

رٌ. مثل: لا بيننا ك�سولٌ ولا مُقَ�صِّ
4- �ألَّ ي�سبقها حرف جر، مثل:

مٌ . تََ      �أنت بلا �شَكّ مُْ

- خبر )لا( النافية 

للجن�س مثل خبر )�إن( 

ي�أتي مفرداً، �أو جملة، 

�أو �شبه جملة، مثل: 

بُوبٌ،  لا رَجُلَ �سُوءٍ مَْ

مَانِ،  لا �صاحِبَيِْ يَتَخَا�صَ

لا مُتَخَاذِليَن بَيْنَنَا. 

دى
نا

الم
هو الا�سمُ الذي يذكرُ 

بعد �أداة نداء مذكورة 
�أو محذوفة، ويكون 
من�صوباً، �أو في محل 

ن�صب.

�أحرف النداء و�أق�سامها: تنق�سم �أحرف النداء من حيث نوعية 
المنادى، �أقريباً كان �أم بعيداً، �أم ندبة، �إلى �أربعة �أق�سام:

1- المنادى القريب: )الهمزة(، مثل: �أخالد، )�أيْ(، مثل:  
�أيْ �أحمدُ. 

2- المنادى البعيد: )�أَيَا(: �أَيَا علي، )هَيَا(: هَيَا �سعيد.
3- نداء القريب والمتو�سط والبعيد:)يا(، مثل: يا خالد.

4- الندبة: )وا(، مثل: وامعت�صماه.

دى
نا

 الم
اع

نو
1- العَلَمُ المفرد: ويبنى على ما يرفع به، في محل ن�صب، مثل: يا محمدُ.�أ

2- النكرة المق�صودة: ويبنى على ما يرفع به، في محل ن�صب، مثل: يا طالبُ.
3- النكرة غير المق�صودة: وحكمه الن�صب، مثل: يا مُهْمِلاً والامْتِحَانُ على الأبواب.

4- المنادى الم�ضـاف: وحكمه الن�صب:يا فاعِلَ الخيِر �أقبِلْ.
هُ �أب�شرْ. 5- المنادى ال�شبيه بالم�ضــاف: وحكمه الن�صب، مثل: يا طائعاً ربَّ

له
ج

لأ
ل 

عو
لمف

ا

م�صدرٌ قلبيّ 
من�صوب, يُذكر 

لبيان علة 
)�سبب( وقوع 
الفعل، مثل: 

وَقَفْتُ �إجْلالًا لك

الذي ين�صب المفعول لأجله:                                                                                    

  الفعل: جئتُ رَغْبَةً في العلم، الم�صدر: ارتيادُ المكتبةِ العامةِ طَلَبَ 
دٌّ رَغْبَةً في التميّز، مبالغة  المعرفةِ �ضرورة، ا�سم الفاعل:  �أحمدُ مُِ

ا�سم الفاعل: المح�سنُ فعالٌ لعملِ الخير حُبّا في الخير، ا�سم الفعل: نزالِ 
�إلى �ساحة الوغى حِفَاظاً على الكرامة، ا�سم المفعول: المعَلِّمُ محترمٌ 

نَظَراً لعطائه.

عه
ل م

عو
لمف

ا

ا�سمٌ من�صوبٌ دائماً ي�أتي بعد واو بمعنى )مع(، وت�سمى 
نَهُم. )واو المعية(، بعد جملة، مثل: دَعِ النّا�سَ وَ�شَ�أْ

�شروطه
1- �أن ي�سبق بجملة مثل: م�شيتُ والبحرَ.

2- �أن تكون الواو التي ت�صحبه للمعية.
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حروف الجرّ �سبعة ع�شر حرفاً: )الباء، مِنْ، �إلى، عَنْ، على، في، الكاف، اللام، رُبّ، 
حتى، مُذْ، مُنْذُ، واو الق�سم، تاء الق�سم، خلا، عدا، حا�شا(.

يتعلق حرف الجر بالفعل، �أو ما في معناه.

�أق�سام 
حروف 

الجرّ من 
حيث 

المعنى 
والعمل:

1- حروف جرّ م�شتركة: تجر الظاهر والم�ضمر، وهي: )ب، ل، مِنْ، �إلى، 
في، عن، على(.

2- حروف جرّ مخت�صة بجرّ الأ�سماء: وهي: )ك، واو الق�سم، وتا�ؤه، 
مُذْ، مُنْذُ، حتى(.

٣- حروف جرّ زائدة: وهي: )مِنْ، الباء، الكاف، الّلام(، مثل: لَ�سْتُ بِذاهِبٍ.
٤- حروف جرّ �شبيهة بالزائدة: وهي: )رُبّ, خلا, عدا, حا�شا(، مثل: 

ك، ح�ضر الطّلّابُ عدا المت�أخّرين. رُبَّ �أخٍ لك لم تلده �أمُّ

فة
�ضا

لإ
با

رّ 
لج

ا

 الإ�ضافة ن�سبة بين ا�سمين، ليتعرّف �أولهما بالثاني، �إن كان الثاني معرفة، �أو 
، قارئ القر�آنِ. رْ كتابَ �سَعِيدٍ وَقَلَمَ حِبٍْ يتخ�ص�ص به �إن كان نكرة، �أو لتخفيفه، مثل: �أحْ�ضِ

ة:
اف

�ض
لإ

ع ا
وا

�أن

1- الإ�ضافة المعنوية: وهي التي يكت�سب فيها الم�ضاف من الم�ضاف �إليه التعريف، 
وتكون الإ�ضافة المعنوية غالباً على معنى �أحد �أحرف الجر الثلاثة:         

- )اللام( المفيدة للملك �أو الاخت�صا�ص، مثل: داري، �أي: دارٌ لي.
- )مِنْ( البيانية، مثل: هذه  ع�صا خيزران،  �أي: من خيزران.                      
- )فـي( الظرفية، مثل: �أَتعبني �سهرُ الليل وحرا�سةُ الحقول، �أي: �سهرٌ في الليل. 

2- الإ�ضافة اللفظية: وهي �إ�ضافة لي�ست على معنى حرف من حروف الجر، وتكون 
ب�إ�ضافة م�شتق )ا�سم فاعل �أو مبالغته، �أو ا�سم مفعول، �أو �صفة م�شبهة( �إلى 

. معموله، مثل: الم�ؤمِنُ قائِلُ الحقِّ
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هو ا�سم معرب لا يقبل التنوين، وتكون علامة جره الفتحة نيابة عن الك�سرة، مثل: 
ف بـ )�ألـ(، �أو يكن م�ضافاً، مثل: مَرَرْتُ بالمدارِ�سِ، مَرَرْتُ  ةٍ، ما لم يعرَّ مررت بمدارِ�سَ �أثريَّ

بمدارِ�سِ المدينةِ.

المثالالعلة

1- العَلَمِيَّة والت�أنيث بغير الألف:

٢ - العَلَمِيَّة والعُجْمَة:

3- العَلَمِيَّة والتركيب الـمَزْجِيّ:

4- العَلَمِيَّة وزيادة الألف والنون:

5- العَلَمِيَّة ووزن الفعل:

6- العَلَمِيَّة والعدل:

7- الو�صفية وزيادة الألف والنون:

8- الو�صفية ووزن الفعل:

9- الو�صفية والعدل:

10- �صيغة منتهى الجموع:

11- الت�أنيث بالألف:

ةً. مَتْ فاطمةُ �إلى زينبَ و�أخيها طلحةَ هديَّ قدَّ

﴿ڀ  ٺ  ٺ  ٺ﴾.

�سافرَ �أحمدُ مِنْ حَ�ضرموتَ �إلى نيويوركَ.

جُمِعَتِ الم�صاحِفُ في زمنِ عُثْمانَ بنِ عفانَ.

التقيتُ ب�أحمدَ في يَنْبُعَ.

اقتدِ بعدْلِ عُمَرَ.

لا �أبيتُ �شبعانَ وجاري جوعانُ. 

﴿ی  ئج  ئح         ئم   ئى  ئي﴾.

جاءَ المدعوّون مَثْنَى.

دخلت �إلى م�ساجِدَ مُزَيّنةٍ بم�صابيحَ.

رَاءَ. ارفقْ بِحُبْلَى، ر�أيتُ �أحمدَ في حُلَّةٍ خَ�ضْ
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ت
نع

 تابع يذكر بعد معرفة لتو�ضيحها، �أَو بعد نكرة لتخ�صي�صها، وهو تابع للمنعوتِ في ال
جميع �أحكامه، مثل: قامَ زَيْدٌ العاقِلُ, ور�أيتُ زيداً العاقِلَ, ومررْتُ بزيدٍ العاقِلِ.

ف
ط

لع
ا

تابع يتو�سط بينه وبين متبوعه حرف من حروف العطف.
, �أَوْ, �أَمْ، بَلْ, لا, لَكِنْ, حَتىّ )في بع�ض الموا�ضع(. حروف العطف: الواوُ, الفاءُ, ثُمَّ

اً، وجزماً، نحو: جاء زيدٌ  المعطوف: يَتْبَعُ في �إعرابه المعطوف عليه، رفعاً، ون�صباً، وجرَّ

وخالدٌ،  ر�أيت زَيْداً وخالداً، ﴿پ  ڀ   ڀ  ڀ﴾.

يد
وك

لت
ا

هو تابع ي�ؤتى به 
تثبيتاً لمتبوعه، 
ولرفع احتمال 
ال�سهو، �أَو المجاز 
في الكلام، وهو 
د في  تابع للم�ؤكَّ

جميع �أحكامه، �إلا 
التنكير.

�أنواع التوكيد

1- اللفظي: ويكون بتكرار 

اللفظ، مثل:

 ﴿  ۇ  ۇ  ۆ      ۆ﴾،

 �أَو بذكر مرادفه بعده، نحو: 

ذَهَبَ غادرَ �أَخوك.

2- المعنوي، ويكون ب�سبعة �أ�سماء، 
د،  ي�ضاف كل منها �إلى �ضمير الم�ؤكَّ
وهي: )نف�س، عين، جميع، عامة، 

كل، كلا، كلتا(، مثل: 

﴿ئې  ئې  ئې   

ئى  ئى  ئى  ی﴾

دل
لب

ا

هو تابع مق�صود بالحكم، يمهَّد له بذكر المتبوع قبله، ويتبعه في حركة الإعراب، و�أق�سامه �أربعة:

  1- البدل 
المطابق، )بدل 
الكل من الكل(، 

مثل:
هذا الفاروقُ عُمَرُ

 2- بدل البع�ض 

من الكل: مثل: 

رَفْتُ المالَ رُبْعَهُ  �صَ

فَهُ �أو ثُلُثَهُ �أو نِ�صْ

 3- بدل 
الا�شتمال: 

مثل: 
�أعجبَني 

�أَحْمَدُ خُلُقُه

 4- البدل المباين، ويذكر �إما على �سبيل 
الغلط، ك�أنَ تريد نداء خالد في�سبق 

�إلى ل�سانك عمرو، ثم تبدل منه فتقول: 
يا خالدُ عمرو، و�إما على �سبيل الن�سيان 

مثل: زارني �أخوك �أبوك.


